

Los saberes del Estado. Volumen I

Mariano Ben Plotkin y Eduardo Zimmermann (compiladores)

State Knowledge Volume I

Os saberes do Estado. Volume I

Buenos Aires, Edhasa, 2012, 256 páginas
ISBN: 978-9876281546

RESEÑA

Yohad Zacarías S.

Pontificia Universidad
Católica de Chile,
Santiago, Chile

yzacaria@uc.cl

Fruto de un equipo de investigación dirigido por los historiadores argentinos Mariano Ben Plotkin y Eduardo Zimmermann, *Los saberes del Estado* es una compilación de artículos presentados en las Jornadas sobre Elites Intelectuales y Formación del Estado realizadas en Argentina el año 2009, más los comentarios finales del historiador norteamericano Joseph L. Love. El volumen explora la formación y organización de las élites técnicas estatales, su relación con la elaboración de un conocimiento social y el proceso de constitución del Estado en Argentina a fines del siglo XIX e inicios del XX.

En las páginas introductorias al texto, los compiladores plantean la necesidad de reflexionar sobre la formación del Estado en América Latina, proponiendo un alejamiento de las perspectivas historiográficas que lo sitúan como una categoría monolítica, o las reflexiones que lo unen al desarrollo de movimientos sociales y formas de resistencia. Tanto Plotkin como Zimmermann, mencionan que estas perspectivas no profundizan en las conexiones que el Estado y las élites desarrollaron para institucionalizar el conocimiento de saberes técnicos que, posteriormente, formaron parte significativa del proceso de desarrollo estatal. Ante esta necesidad, el volumen plantea que el proceso de formación del Estado no solo ha sido el producto de cambios a niveles ideológicos, como el influjo del liberalismo o el socialismo, sino que su organización también es fruto de la elaboración de saberes técnicos, de la constitución de élites técnicas y la posterior institucionalización de esos conocimientos en el mismo Estado.

Esta línea de investigación se centra en el proceso histórico de formación estatal durante el cambio de siglo, ya que sería en este período, donde el Estado requirió de los aportes teóricos provenientes de las incipientes ciencias sociales para constituir saberes técnicos que le proporcionasen mecanismos de legitimación. Estos saberes, a su vez, necesitaron del Estado para lograr un proceso de justificación y posterior consolidación. Así, estos conocimientos se volvieron saberes del Estado, ubicados en un doble proceso: fueron tanto demandados como a la vez constitutivos del Estado.

DOI

**10.3232/RHI.2012.
V5.N2.10**

El volumen profundiza en los saberes de Estado a través de tres secciones. La primera, se denomina "Saberes, Estado y cuestión social". Los dos textos que la forman, de Juan Suriano y Claudia Daniel, exploran la composición de grupos técnicos y la implementación de sus conocimientos específicos en las políticas estatales, como el caso de los estadísticos oficiales en la Argentina y las políticas laborales de los técnicos en el Departamento Nacional de Trabajo durante el gobierno de Yrigoyen. La segunda sección se titula "Saberes y zonas grises", donde se estudia la circulación de saberes entre el Estado y la sociedad, en un proceso mediado por la política, las instituciones y el mundo académico y universitario. Por último, la tercera sección, denominada "Ciudades y caminos: el espacio como problema de Estado", aborda el proceso de modernización técnica y los cambios que produjo en la forma de entender el espacio; la institucionalización del conocimiento técnico y, por último, la importancia de las corrientes transnacionales en la formación de los grupos técnicos.

Siguiendo esta división temática, la relevancia del volumen radica en las propuestas metodológicas y teóricas que subyacen a los saberes del Estado. En primer lugar, permiten profundizar en los conocimientos básicos para establecer, sostener, legitimar y posteriormente normalizar servicios técnicos estatales. Por ejemplo, el estudio de organismos sanitarios, de urbanismo y vialidad. En segundo lugar, estos conocimientos son producidos, transmitidos y aplicados por élites técnicas, las cuales poseen un proceso de formación autónoma paralelo al desarrollo político de los Estados. Este proceso se ve continuamente enriquecido con el arribo de corrientes transnacionales, las cuales son también estudiadas como herramientas de legitimación estatal, a través de las influencias europeas y norteamericanas sobre los grupos técnicos, siendo el caso paradigmático la relación que se entabla entre publicaciones y congresos internacionales y las élites técnicas estatales.

Finalizando, el volumen entrega luces sobre cómo abordar el estudio de la formación del Estado, cómo acercarse a las élites estatales, cómo materializar la introducción de los conocimientos técnicos derivados de la ciencia en la aplicación y posterior legitimación estatal. En este sentido, la compilación se plantea novedosa y necesaria para el estudio de la formación del Estado en Argentina y América Latina, contribuyendo al desarrollo de una línea de investigación historiográfica que tiene como foco a los saberes técnicos. A su vez, esta focalización logra ejemplificar, enriquecer y dinamizar el proceso de desarrollo estatal en una doble dimensión, tanto en el estudio de las consolidaciones tecnocráticas como su legitimación en saberes de Estado.